

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** 117 (1972)  
**Heft:** 4

**Artikel:** Quatre anniversaires  
**Autor:** Chuard, Jean-Pierre  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-343778>

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 13.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Quatre anniversaires

Il convient de signaler aux lecteurs de la *Revue militaire suisse* quatre publications en rapport avec des anniversaires qui furent célébrés au cours de l'année dernière. A des titres divers, ces quatre publications contribuent à une meilleure connaissance de notre histoire militaire.

\* \* \*

Il y a eu cent ans, le 1<sup>er</sup> février 1971, que l'Armée de l'Est, qui avait été commandée par le général Bourbaki avant de l'être par le général Clinchant, sollicitait son internement en Suisse, au terme de la guerre franco-allemande. La presse quotidienne a rappelé, par de nombreux articles, les événements de 1871 qui marquèrent profondément l'imagination populaire.

Pour sa part, le *Musée neuchâtelois*, revue d'histoire régionale, a réservé une livraison complète à l'évocation de l'entrée des Bourbaki en Suisse.

Ainsi se trouvent réunis, sous une même couverture, des souvenirs de contemporains, témoins du passage de quelque 87 000 hommes en déroute, ainsi que de solides études de MM. H.-R. Kurz, E. Bauer et A. Schnegg sur la guerre de 1870-1871, le calvaire de l'Armée de l'Est et les problèmes auxquels les autorités neuchâteloises durent faire face.

Ce fascicule du *Musée neuchâtelois* complète de façon très utile les nombreuses études traitant de l'internement des Bourbaki, « opération unique, jusqu'alors, dans les annales de notre pays ».

\* \* \*

Le centenaire de l'Arsenal cantonal neuchâtelois a été le prétexte pour le lieutenant-colonel Eddy Bauer de faire défiler, en une élégante plaquette publiée par le Conseil d'Etat, *Cent ans de vie militaire à Colombier*.

L'histoire de nos arsenaux cantonaux est, d'une manière générale, encore mal connue, malgré le rôle qu'ils n'ont cessé de jouer dans le cadre de nos institutions militaires.

C'est en 1870 qu'il fut décidé d'installer à Colombier l'arsenal cantonal qui était logé, jusqu'alors, dans différents bâtiments autour du château de Neuchâtel. La construction du nouvel édifice pour lequel on ne redouta pas de voir grand ne tarda pas à débuter et une année plus

tard, en juin 1871, le matériel de corps et l'équipement des troupes neuchâteloises commençaient à y être emmagasinés.

En vertu de la loi du 13 novembre 1874 divisant le territoire de la Confédération en huit arrondissements de recrutement et d'instruction, Colombier devint, en 1877, la place d'armes de la 2<sup>e</sup> division. Il fallut notamment aménager des casernes et agrandir la place d'exercices de Planeyse sur laquelle des milliers et des milliers de Romands ont appris leur métier de soldat.

On souhaite, en lisant les pages du lieutenant-colonel Eddy Bauer, que d'autres places d'armes trouvent, comme Colombier, leur historiographe.

\* \* \*

C'est en 1871 également que virent le jour, à Berne, les premiers ateliers fédéraux d'armement qui devinrent, en 1875, la Fabrique fédérale d'armes.

Sous le titre *100 Jahre Eidg. Waffenfabrik Bern*, une brochure richement illustrée retrace l'activité et le développement de cette fabrique dont l'une des toutes premières tâches fut de fournir à l'armée des fusils modèle « Vetterli ».

La brochure mentionnée plus haut passe également en revue les différents matériels qui sont sortis, au cours d'un siècle, de la fabrique de Berne qui se vit confier des missions particulièrement importantes au cours des deux dernières guerres.

\* \* \*

Enfin, il faut signaler le 75<sup>e</sup> anniversaire de la Société suisse de la poste de campagne qui fut fondée à Berne le 14 octobre 1896. Son but était — et est encore — de « développer l'instruction technique et militaire de ses membres ainsi que de cultiver la camaraderie ».

La Société suisse de la poste de campagne compte aujourd'hui environ 800 officiers et secrétaires de la P camp.

Pour marquer ce 75<sup>e</sup> anniversaire, le comité a édité une plaquette relatant l'histoire de la société et décrivant les tâches actuelles de la poste de campagne. On y lit, en particulier, les considérations du colonel divisionnaire D. Borel, sous-chef d'état-major logistique, qui souligne l'importance de ce service dit « auxiliaire » et la volonté de la P camp de maintenir, en toute circonstance, le « lien postal ».

Major Jean-Pierre CHUARD